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“救火队员”尚无眉目

21日上午，俱乐部正式发布与塔拉吉奇
解除工作合同的公告，但同时却没有提及谁
来接手的问题，这一来表现出高层“拿掉”塔
拉吉奇的决心，二来也透露出了一个令人尴
尬信息：谁来接手建业显然尚无眉目。

主教练中途下课，建业球迷对这种场
景并不陌生，在建业的历史上，赛季中途换
帅几乎成了常态：从2007年的首次进入中
超算起到今年的 12个赛季里，有 7个赛季
发生了主教练中途下课的事情，有的赛季
还不止一次。走完完整赛季的也只有唐尧
东和贾秀全两人（这两人后来也都是中途
下课），而 12年当中，共有 14人先后坐上
建业队的帅位（唐和贾分别两次上课），换
帅之频繁，令人咂舌。

一般情况下，主帅下课的同时，后续人
选就会随之产生，要么现有人员接替，然而
截止到记者发稿为止，临时主帅依然没有
宣布，谁来临时接替还在筛选之中。在联
赛赛程紧密的时候突然宣布塔拉吉奇下
课，确实让很多人甚至建业高层准备不
足。如今，建业又一次面临选帅的难题，郭
光琪会再次临危授命吗?俱乐部表示很快
会给出答案。联赛赛程紧密，下周建业要
远赴沈阳打足协杯，还在周末客场挑战鲁
能，球队不可能长时间没有主帅。

按照胡葆森提出的五年计划，今年是
建业五年宏伟计划的第一年，但塔拉吉奇
的下课让建业高层始料不及，更打乱了循
序渐进的全盘计划。上赛季，建业在“折
腾”完成保级的重任，如今建业队又走在进
退两难的尴尬境地，本以为今年可以稳稳
当当地踏实前进，然而却没想到遭遇飞来
横祸。经过风风雨雨的河南足球，或许今
年又将在风雨飘摇中艰难前行。

本报记者 刘超峰 文 李焱 图

塔拉吉奇缘何最“短命”

读书永不过时

今天是“世界读书日”，但对于热爱读书的人
们来说，每一天都是“读书日”，因为无论这个世
界如何变化，读书，永远不会过时。一如王蒙、周
大新、阿来等作家所言，读书早已是种深植于血
脉中、自然而然的习惯。对于阅读的益处，他们
也有着独到的人生体会。

“现实只有一种可能性,但从理论上讲,人生
有多种可能性。这就像走在路上,眼前不断出现
岔路,每一次分岔,都代表一种可能。现实中我
们却只能走一条路，但文学为我们提供了多种可
能性。”作家阿来认为，通过阅读，人们能在短暂
的生命中经历更多的可能性。

“人类的文化、智慧集中保存在书里面。真
正能够提高素质、推动思维、改善人的精神品质
的方法，只有读书。”作家王蒙对“阅读”的作用极
为肯定，他认为，读书不但能帮助我们了解信息，
扩展知识，培养精神集中、动脑筋的习惯，还教给
我们如何分析问题，如何概括不同的知识、不同
的规律的共同道理。

谈及阅读对人的影响，茅盾文学奖得主、作
家周大新说：“不阅读也可以正常生活，但是读书
会让你生活得更清新、励志、多彩，人的一生有
限，而书却太多了，那么读什么书呢？我认为一
定要把好选择关，读糟糕的书是对光阴的浪费。”

“读什么”比“读不读”更重要

梁实秋曾说：“人生苦短，而应读之书太多。”
当我们面对浩如烟海的书籍，该如何选择、如何
阅读呢？周大新建议：专业书读最前沿的；文史
哲要读经典；还要读当代最新的作品，读口口相

传的专家推荐的好书，这样保证在有限的时间里
获取更多的知识。

在王蒙看来，读书就该读那些经过时间考
验，经过传播的经典。

“阅读经典，可以让我们了解中国的孔子、孟
子、庄子、屈原、苏轼、曹雪芹……国外的苏格拉
底、亚里士多德、黑格尔、康德、笛卡尔、托尔斯
泰、巴尔扎克……他们曾经在精神上达到什么样
的高度？他们对生活的体验上达到什么样的深
度？了解他们的道德心理，对民众关切和爱，他
们对国家对同胞对亲人的忧患，如果不阅读这些
经典，你就不了解这种高度。”

省作协副主席乔叶认为，青少年阅读时也该
“多读经典”。“经典是久经考验的、一代代读者读
出来的，它可能会有些晦涩，读起来不那么‘爽
口’，也不那么刺激，但它却是非常耐读的、能真
正培养你非常纯正的审美趣味，它对你的影响不
会立竿见影，但等时间再长一点，你终会深切地
感受到读经典的好处。”

此外，王蒙和《出梁庄记》《中国在梁庄》作者，
著名作家、学者梁鸿都建议大家多读“烧脑”的书。

“我接触的一些学生，阅读量挺大的，所以我
认为千万不要小看了孩子们的阅读能力，给他们
推荐低层次的浅显的书籍，那样会局限孩子的思
维，青少年时期正是思维活跃的时期，引导他们
读一本有深度有思想的书，对他们影响深远，家
长和老师大可不必担心他们读不懂。”梁鸿说。

读书交流日趋多元

近年来，郑州的书店越来越多，阅读氛围越来
越浓厚，市民读书的渠道、方式也更加多样化，各
种线上线下的读书会、朗读会、分享会等视听阅读
交流活动让全城沐浴在馥郁书香之中，还有人热
衷于利用开车、走路、候车等碎片化时间听书，读
书确确实实成了一种很普及的精神享受。

“各种阅读方式的出现并不是坏事情，它是
这个多元化时代的产物。我认为浅阅读、碎片化
阅读也能为读者提供很多精神上的滋养。”梁鸿
说，读者见缝插针地阅读是一件值得鼓励的事
情。不过，她也认为，仅仅浅阅读、碎片化阅读是
远远不够的，还是需要有一部分读者去深入地持
续地阅读。

面对时下兴起的各类读书朗读会，乔叶给出
了自己的建议：“朗读能加深对作品的理解，但有
时容易表演化，它带给你的收获和你真正安静
地、深入地阅读，还是不太一样的。如果在举办
朗读会的同时，大家能围绕一个主题在一起交流
探讨，就更有意义。”

阿来也认为，读书交流本身是好事，但如果太
急于交流，反而失去了交流的初衷。“比如我们常
看到在一些阅读交流的场合，有人读书没有足够
的深入，就急于发言，但其实很多谈的都是表层。
所以，我们也应该提倡，首先应该有足够的耐心，
把书看完、读透，思考深入以后，再来发表意见，这
样交流才更有效，而不是为了交流而交流。”

帘卷春光慢读书
——“世界读书日·我和书香有个约会”系列报道(二)

本报记者 杨丽萍 秦 华左丽慧 文 李焱 图

本报讯（记者 陈凯 文 李焱 图）昨天，2018“碧源
杯”郑州女子网球公开赛（2018WTA郑州公开赛），在
中原网球训练基地管理中心收拍落幕。女单决赛中，
郑赛赛经过 3盘战斗，以 2∶1逆转赛会女单 4号种子王
雅繁，职业生涯第二次夺得“WTA125K”赛事单打冠
军。昨天一日双赛的王雅繁并没有受到女单冲冠失利
的影响，她与段莹莹搭档，以 2∶0战胜本次赛会女双 3
号种子维克梅耶尔/布劳迪，夺得女双冠军。

由于受到严重膝伤的困扰，郑赛赛在去年美网之
后选择了进行手术治疗，她也因此错过了亚洲赛季和
今年年初的全部比赛。直到上个月，郑赛赛才正式复
出走上赛场，并在复出后首站在深圳进行的“60K”比赛
中打进了 8强。此番来到郑参加WTA郑州公开赛，郑
赛赛展现出了良好的回升势头，单打正选赛首轮便淘
汰了去年WTA郑州公开赛女单亚军、本次赛会女单 2
号种子彭帅。此后的比赛，郑赛赛一路奏凯挺进本次
郑州公开赛女单决赛。

决赛中，郑赛赛的对手是近来状态出色的新科
WTA“TOP100”成员，本次赛会女单 4 号种子王雅
繁。在双方此前的三次交手中，郑赛赛保持全胜。昨
天的大风天气给双方球员的发挥均带来了不小的影
响，不过郑赛赛凭借多变的球路很快在首盘建立起5∶2
的领先优势，不过随后的比赛郑赛赛的状态出现波动，
被王雅繁以 7∶5逆转拿下首盘；进入第二盘后，郑赛赛
稳住阵脚重新夺回了场上的主动权以6∶2扳回一盘；决
胜盘，郑赛赛乘胜追击，盘末打出连下四局的攻击波，
以 6∶1拿下决胜盘，从而以 2∶1逆转王雅繁成功斩获
2018WTA郑州公开赛女单冠军。凭借本次夺冠后获
得的 160分的积分，郑赛赛的世界排名也将回升至第
124位。虽然未能夺冠，但是凭借本次郑州公开赛女单
亚军的成绩，王雅繁的世界排名提升至第86位，再一次
刷新了其职业生涯最高排名。

赛后发表夺冠感言时，郑赛赛坦言自己在赛场上
感受到的压力，不过对于自己伤病的恢复充满信心。
当她在表达对教练鼓励、球迷支持时，一度激动地哽咽
起来，令现场球迷也为之动容。对于“明年是否还会来
郑参赛”的问题，去年就曾闯进郑州公开赛四强的郑赛
赛干脆地笑答：“我在郑州打得这么好，为什么不来？”

随后进行的本次郑州公开赛女双决赛，王雅繁与
段莹莹搭档再度登上赛场。最终，中国组合在次盘1∶3
落后的情况下打出连下五局的攻击波，以 7∶6、6∶3直
落两盘，力克本次赛会女双 3号种子维克梅耶尔/布劳
迪组合，夺得 2018WTA郑州公开赛女双冠军，这也是
王雅繁与段莹莹搭档以来拿下的第二个冠军。

WTA郑州公开赛
郑赛赛女单折桂

本报讯（记者 陈凯）经过 3天激烈角逐，
2018汇丰全国青少年高尔夫冠军赛郑州站
的比赛，上周六在郑州金沙湖国际高尔夫球
会收杆落幕，本站比赛男、女各5个组别的名
次各有归属。来自郑州的两位小丫刘若彤和
宋璟萱表现出色，分获本站比赛女子U18组
和 U9组的亚军，并且双双拿到参加本项赛
事全国总决赛的“门票”。

本次郑州站的比赛，是今年全国青少年高
尔夫冠军赛的第二站比赛，由中国高尔夫球协

会、河南省体育局主办，河南省高尔夫球协会
协办。比赛采用男、女个人比杆赛赛制，分为
男女U18、U15、U13、U11、U9各 5个组别，根
据选手的总杆成绩排定各组别名次。最终，王
鑫兴、匡洋、夏莫骁、昌熙桓、朱骏楷分获郑州
站男子U18至U9组的冠军；女子U18至U9组
的冠军分别是王嘉怡、潘洁红、安彤、肖凯、刘
宇婕。夏莫骁和安彤分获郑州站男、女组

“MVP（最有价值球员）”称号，王亿文、孟紫涵
分获本站男、女组道德风尚奖。

全国青少年高球冠军赛
郑州站收杆

前中国乒乓球队总教练刘国梁管理队伍
向来以“训练严格”著称，对于自己的爱女同
样也不例外。尽管自己的大女儿刘宇婕以领
先第二名 15杆的巨大优势，勇夺 2018汇丰
全国青少年高尔夫冠军赛郑州站女子U9组
的冠军，但是在严父刘国梁看来，小宇婕依旧
是“输给自己一杆！”

过去几年国内国际的大小比赛，刘宇婕
都有着出色的表现，全国赛早已是冠军得主，
在美国举行的青少年高球世锦赛还拿到过银
牌。谈及带着孩子一起参加比赛的感受，刘
宇婕的妈妈王瑾颇有感触地说：“我们一起拿
过第一，也一起输过比赛，特别是当她球童的
时候，真的，那种感觉特别好。”“球童”王瑾有
一个心愿：“我希望赢赢（刘宇婕的小名）能够
超越爸爸，希望在以后的时间里，描述她的时
候不再说这是刘国梁的女儿，而是描述刘国
梁的时候说，这是刘宇婕的爸爸。”

刘国梁是比赛最后一天才来到郑州为女
儿加油的。“爸爸来了，我太开心了。”刘宇婕
很兴奋，每结束一杆，就急忙向场边望去。不
过由于最后两洞没有发挥好，小宇婕打出了
与第一轮一样平标准杆36杆的成绩，最终总
成绩以领先第二名15杆的巨大优势，勇夺本
次郑州站女子U9组的冠军。

虽然最后两洞的表现没有达到自己的要
求，但是刘国梁还是给女儿送上了掌声，一把
将女儿搂在怀里亲了起来：“自己输自己一
杆，输给自己了，对不对？”刘宇婕有些不好意
思地反驳：“嗯，可我还是拿了冠军。”刘国梁
又反驳回来：“你不能这么说啊！少打一杆不
就赢了嘛！”

“两年前她就在这里打过，打了 100 多
杆。目前来看，她打杆、推果岭，还是可以的，
最近两年，她确实进步了很多。”刘国梁颇为
自豪地说。 本报记者 陈凯 文/图

刘国梁点评爱女夺冠：

“你输给自己一杆！”

谁也不会想到，来河南建业之初信心满满的塔拉吉奇，一不留心创造了一个尴尬的纪录，仅仅七轮
就匆匆下课，成为执教建业最“短命”的外籍教练（此前的卡西米罗8轮下课）。与初来乍到的豪气干云
相比，随着越来越糟糕的战绩，让塔拉吉奇的脾气变得越来越暴躁。尤其是0∶2完败于重庆斯威之后，
面对赛后新闻发布会记者很正常的提问，塔拉吉奇更是“火冒三丈”，甚至站起来回答记者的提问，足以
见得其无法接受“下课”的无奈。曾经以专治各种不服威震中超的中原子弟兵，缘何在塔拉吉奇的带领
下落到如此尴尬的境地，确实耐人寻味，更值得所有建业人认真思考和反思。

匆匆上任引火烧身？

去年底，俱乐部总经理郭光琪
带领建业队惊险保级之后，选择合
适的外教其实就已经悄悄启动，有
关新帅人选的绯闻一直不断，而建
业始终守口如瓶。习惯了“起个大
早，却赶个晚集”的建业队的外教
神秘面纱始终难见芳容，直到大部
队飞抵昆明开始冬训，塔拉吉奇才
姗姗来迟。匆匆上位之后，塔拉吉
奇甚至没有和媒体见面就飞赴昆
明与全队会合，直到联赛开始之
前，这个新教练团队才例行公事在
新闻发布会与媒体见面，众多河南
球迷和媒体记者在“迷茫”中才逐
渐了解这支全新建业队。

实际上，在教练的选聘上，建
业在 70多名候选人中最终圈定塔
拉吉奇也是经过细心的打磨。作
为一名百里挑一的主帅，塔拉吉奇
的敬业精神和执教成绩绝非拿不
上台面。因为有着丰富的亚洲足
球执教经验，塔拉吉奇被认为适
合中超，他过往在西亚有着不错战
绩，曾经在一个赛季全部 45 场比
赛中，取得了42胜 3平未尝一负的
战绩。在过去 13 年中，塔拉吉奇
一直在西亚和泰国执教，应该说对
于亚洲足球非常熟悉。据悉，塔拉
吉奇以候选人姿态出现在建业选
帅小组面前的时候，他还是约旦阿
尔费萨里队的主教练，决定与建业
进入主帅谈判的前一天，塔拉吉奇
毅然辞去了主帅的职务。

然而塔拉吉奇的执教之路从
开始就布满荆棘，农历正月十五，
是中国传统的元宵节，然而这一
天，对于建业全体将士来说，2018
赛季建业队的首秀表演收获的却
是一个惨痛，0∶4的结局，甚至可以
用惨案来形容，也平了建业史上的
最差开局。从赛前的高调自信，到
血淋淋的四球被痛宰，新帅塔拉吉
奇的首秀可以用“砸锅”来形容。
首场惨败后，几乎所有人都认为，
如不及时纠错，建业极有可能跌进
万劫不复的降级深渊。

在所有执教过建业的外教中，塔拉吉奇
是口才一流、善于和记者打交道的典范之
一。以至于每场比赛之后，老塔有类似“运气
不佳，过程不错”等足够的理由，也有“感到羞
愧”的郁闷。事实上，一支成熟和有实力的球
队可能有一场或两场的运气不好，如果场场
都以“运气不好”来搪塞，你能认为这支球队
有希望吗？

这次窝囊的河南之行，让塔拉吉奇付出
了惨重的代价，不仅仅是在金钱上，在心灵上
更是心力交瘁。塔拉吉奇来到建业之前在约
旦的一支颇具实力的俱乐部执教，有合同在身
的塔拉吉奇为了加盟建业，自掏腰包60万美
元与老东家解约，随后带着他的教练团队来到
了建业。然而老塔做梦也没想到，七轮之后就
遭遇下课，这桩“赔了夫人又折兵”的买卖，让
塔拉吉奇绝对是后悔透顶。

塔拉吉奇到如此的地步，把所有责任都往
其身上推，显然也有失公允。在今年的内外援
引进上，建业绝对堪称败笔。压哨外援奥兰多
萨实力不错，可惜一直伤病缠身，里卡多机会也
不少，与巴索戈很难形成默契。去年的功臣巴
索戈今年威力锐减，除了与各队都重点盯防之
外，与巴索戈没有援手分身有很大关系，一个形
单影只的巴索戈显然无法抵挡众人的合围阻
挡。因此我们看到的更多是巴索戈一个人的单

打独斗，一旦其被盯死，建业的进攻就至少哑火
了一半。年初的冬季转会期中，建业引进了6名
内援，其中有两个U23球员，6个人遍布了前、
中、后三条线，使球队各个环节都得到了补充，但
除了只有马兴煜能用，其他队员几乎都在板凳
的边缘徘徊。

人员的紧缺和战术打法的单一，让老塔
接连受到了惩罚。最近三轮对阵上海上港、
长春亚泰、重庆力帆，有两个都是保级对手，
建业遭遇三连败的同时，建业高层失去了耐
心，谁也没有信心让塔拉吉奇继续带下去。
与重庆一战过后，比赛结果等于提前宣判了
塔拉吉奇的命运。

与重庆的比赛，建业老板胡葆森全程观
看了比赛，亲眼看到球队毫无脾气地输球，再
加上此前的糟糕战绩，老胡的心情可想而
知。虽然塔拉吉奇反复确认“合同没有三连
败就自动下课”的条款，现实的最佳选择就
是：塔拉吉奇对这支球队已经无能为力，下课
已经成为必然。

于是在 4月 21日上午，建业投资人胡葆
森携俱乐部管理层来到建业中牟训练基地，
给低潮中球队一番鼓励之后，高层与塔拉吉
奇进行了商谈，宣布塔拉吉奇下课的决定，
这意料中的“决定”或许也是塔拉吉奇的最
佳选择。

换帅已是必然选择

水土不服导致“最短命”
在建业的主帅阵营中，近几年外教占大多

数。在塔拉吉奇到来之前，建业队的历史上总
共有过6名外籍主教练，这6人当中，这些外教
中，既有来自欧洲的，也有来自亚洲的，既有曾
经在中国联赛中执教过的，也有初来乍到的，
既有联赛中途接手的，也有完整带过准备期
的。但除了2011赛季中途接手球队完成保级
任务的荷兰人邦弗雷雷可以说是全身而退之
外，其余5人无一满意而归，其中2008赛季的
葡萄牙人卡西米罗和2017赛季的保加利亚人
亚森，更是经历了“一年游”的尴尬。

包括塔拉吉奇在内，能够早在上赛季末就
和俱乐部签署合同并带队完成整个准备期的外
教，总共有4人：2004赛季的萨沙、2011赛季的
金鹤范和2012赛季的维斯雷恩。其余三人虽
然成绩不佳，但也都至少带到接近半程。七轮
就下课，塔拉吉奇在建业的执教时间甚至还没

有2008年的卡西米罗（8轮）和2017年的亚森
（13轮），成了名副其实的最“短命”外教。

作为建业五年规划开局之年的主帅，塔
拉吉奇被寄予厚望，但最终却是这样一个结
局，令人唏嘘。满怀希望来中原大干一番，但
最终却是这样的一个尴尬结局，恐怕没有人
比塔拉吉奇心里更难受。从塔拉吉奇来到河
南，他就有意将以防守见长的建业队打造的
更具进攻性和更好看，也在不同场合表示加
强进攻的理念。事实上，通过首场比赛的验
证，他严重低估了中超的残酷。七轮比赛中，
尽管也有惜败上港的不错过程，但交出的成
绩单的确令人难以满意，唯一的一场胜利还
是建业在泰达守门员杜佳不可思议“黄油
手”，屡屡在赛后承认运气不佳，实际上建业
能够赢得一场唯一的胜利，正是运气“出奇地
好”才幸运取胜。

B

伴随着4月 23日“世界读书日”的到
来，关于阅读的话题再次引起广泛关注。20
日起，本报陆续推出了“世界读书日·我和书
香有个约会”系列报道。读书有乐，亦有其
法。名人大家如何对待阅读？有哪些建
议？青少年该怎样读书？本篇中，记者将带
你步入王蒙、乔叶、梁鸿、周大新等名人大家
的书香世界，听他们谈谈读书之乐与选书之
法。

世界读书日


